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INSTITUTO ELECTORAL DEL ESTADO DE QUERÉTARO 
 

LA CRUDA VERDAD 
Por Alejandro Olvera 
¿Chayoteros? Parece que, para la secretaría de finanzas del Comité Ejecutivo Estatal de MORENA en el 
estado, Susana Soto, todo aquel periodista o columnista, que no huela a trapo de cenáculo, comparta su gusto 
por el café aguado entre los humos del tabaco corriente y no tenga una historia de superación personal post 
tragicomedia amorosa y divulgue su bosta  en cuanta red social tenga acceso, merece ser llamado 
“chayotero”; cabe aclararle a doña Susi, que la expresión que utiliza  y como mero dato histórico, es atribuida 
al  “genocida populista” Gustavo Díaz Ordaz, lo cual,  puede sonar a macabra coincidencia al ser un término 
institucionalizado en el partido del  presidente Andrés Manuel López Obrador, pero no me haga caso, yo y 
mis conjeturas. Pero bueno, al punto y simplificando, porque el personaje es simple, bajo la lógica de la 
señora Soto todo aquel miembro del gremio de la comunicación que no aplauda sus primigenias visiones es 
porque recibe “Chayote”, normal en ellos; poco logran estructurar con base en la retórica y cuando lo hacen, 
es a través de falacias, pues el famoso “chayote” es como el “Coco” “Todos hablan de él y hasta se espantan, 
pero nadie lo ha visto   y todos lo usan en algún momento de su vida”. Ya lo decía en la columna pasada, 
MORENA Querétaro es un galimatías y a Mauricio Ruíz le está quedando grande el encargo, por otro lado, 
bien valdría la pena que María del Rosario Susana Soto Vieyra, en un ejercicio de transparencia y rendición 
de cuentas explique a todos los queretanos: ¿Cómo y en qué se aplicaron los casi 50 millones de pesos que 
recibió de parte del IEEQ el año pasado por conceptos de gastos ordinarios y extraordinarios? Pues, dicho 
sea de paso, ni a sus compañeritos les ha quedado claro, por eso los dimes y diretes que terminaron en 
sendos procesos, en fin, así son ellos, pero como diría mi compadre: “Que feo viven”. (PA 7) 
 
https://plazadearmas.com.mx/trazando-puentes/ 

 

INTERÉS ELECTORAL  
 
“SI NO HAY PROPUESTA FORMAL DE CAMBIO, NO HABRÁ REFORMAS”: FELIFER MACÍAS  
“Hay apertura para dialogar”, de parte del Partido Acción Nacional, así lo aseguró el diputado Federal, 
FeliFer Macías, sin embargo, los partidos de gobierno no “han manifestado en papel” acuerdos y puntos en 
común con respecto a las reformas que impulsa el presidente de la República. “Si vemos una apertura y un 
cambio” en los textos propuestos por los partidos del gobierno, “es que podríamos acompañarlas”, sin 
embargo, “hoy no hay una propuesta formal de cambio, seguimos sobre lo inicial”. Asimismo, consideró que 
los foros de Parlamento Abierto impulsados por el oficialismo tienen la razón de “dialogar en caso de que 
haya cambios, pero hoy niños hay en la formalidad”, por lo que es poco probable que varias de estas 
reformas se aprueben. Con respecto a la postura del ex gobernador Francisco Domínguez, que se manifestó a 
favor de incorporar la Guardia Nacional a la Secretaría de la Defensa Nacional, Macías disintió y aseguró que 
“la seguridad debe recaer en policías civiles”. Además, para Macías la aprobación a la reforma electoral 
implicaría necesariamente no “se toque la autonomía de los órganos electorales, el Instituto Nacional 
Electoral y el Tribunal Electoral”. Y, finalmente, en lo que concierne a la la Reforma Eléctrica, reconoció 
qué hay puntos de acuerdo con respecto a la necesidad de mayor contribución tributaria por parte de 
empresas privadas, “es de los puntos que pueden transitar”, pero también “la generación de energías 
limpias, la libre competencia”, etc. Sin embargo, consideró que “hoy no hay una propuesta de cambio real”, 
por lo que en su opinión, la discusión “está muerta”. (CI) 
 

PARTIDOS POLÍTICOS 
 
PRI 
 
REFRENDEMOS LA PASIÓN Y EL ORGULLO DE SER PRIÍSTAS: ABIGAÍL ARREDONDO 
Abigaíl Arredondo, presidenta del PRI en el estado de Querétaro tuvo una importante agenda de trabajo en 7 
municipios del estado donde compartió el proceso de afiliación y reafiliación de la militancia priísta. En 
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compañía del secretario general, Antonio Macías Trejo, la presidenta del PRI, llevó a cabo una agenda de 
trabajo por los municipios de Colón, San Juan del Río, Tequisquiapan, Arroyo Seco, Landa de Matamoros, San 
Joaquín y Ezequiel Montes, donde tuvieron un valioso acercamiento con la militancia, con el objetivo de 
activar en cada uno de los municipios el proceso de afiliación y reafiliación de las y los priistas. (CI, Q24-7, IN, 
ELQNO, PA 5) 
  

NOTAS PRINCIPALES 
 
DQ: YA TRAMITÓ PLACAS EL 31% DE PROPIETARIOS 
Recaudación por 187 mil autos va en 306 mdp, revela secretario de Finanzas. (DQ principal) 
 
N: INVERSIÓN BRASILEÑA 
Sobre 500 millones dólares en el área de informática: LR. (N principal) 
 
AM: IMPULSARÁ CANACO MARCA DISTINTIVA DE QUERÉTARO  
Desde la cámara empresarial proyectan a los agremiados a promover productos con miras a expandir y 
explorar su potencial en el mercado nacional. (AM principal) 
 
PA: 80% DE NEGOCIOS SE HAN REACTIVADO 
Los sectores más afectados por la pandemia han recuperado mercado, dice Sergio Martínez León, presidente 
de CANACOPE. (PA principal) 
 
EUQ: QUERÉTARO, 4TO. LUGAR EN PRODUCCIÓN DE POLLO 
Pese a que hubo una caída anual de 2.3% en 2021, la generación de carne de ave llegó a 371 mil 332 
toneladas en la entidad, según Secretaría de Agricultura y Desarrollo Social.  (EUQ principal) 
CQRO: POR DISCRIMINACIÓN, PADRES NO ENSEÑAN OTOMÍ A HIJOS: ARTESANA INDÍGENA 
María de Lourdes Pérez Jacinto explicó que, en parte, la pérdida de su lengua materna se debe a que no se 
incentiva su uso y que en este momento es necesario rescatarla y promoverla en la comunidad y compartirla 
con el turismo.  (CQRO principal) 
 

PODER LEGISLATIVO 
 
SIN SENTENCIA, AMPARO DE ESTANCIAS INFANTILES 
A pesar de haber sido interpuesto en el año 2019 por 80 estancias infantiles en el Estado de Querétaro, un 
amparo contra la determinación del gobierno federal de quitar los recursos directos a estos establecimientos 
para entregar directamente a los padres de familia aún no cuenta con una resolución. Así lo señaló la 
diputada local del PAN, Beatriz Marmolejo, quien indicó que, ante esta situación, habría solicitado desde el 
mes de diciembre a la Suprema Corte de Justicia de la Nación atraer el caso, para agilizar la sentencia. (PA 4) 
  
REFORMA DE MOVILIDAD NO SE DESCARTA 
Enrique Correa, diputado local, dio a conocer que el diagnóstico de movilidad que se continúa realizando 
permitirá identificar si se requieren modificaciones legislativas u operativas para mejorar la movilidad en la 
entidad. Pese a que en octubre de 2021 informó que a inicios de este año presentaría los resultados de dicho 
diagnóstico, el diputado comentó que continúa efectuando mesas de trabajo con distintos sectores, como 
transportistas, ciclistas y taxistas. (DQ 7) 
  
AVANZA REFORMA DE SEGURIDAD PRIVADA 
El proyecto de la nueva ley de seguridad privada estaría listo en abril, posterior a la posible aprobación del 
tribunal virtual de justicia durante este mes, señaló Guillermo Vega, diputado presidente de la Comisión de 
Administración y Procuración de Justicia de la LX Legislatura. (DQ 2) 
 
 



 

Coordinación de Comunicación Social 3 

LUNES 21 DE FEBRERO DE 2022 

PODER EJECUTIVO 
 
EN QUERÉTARO RECONOCEMOS Y HONRAMOS LA LABOR DEL EJÉRCITO MEXICANO: GOBERNADOR 
Durante la conmemoración del Día del Ejército, el gobernador Mauricio Kuri reconoció a los elementos de las 
Fuerzas Armadas como un importante aliado para la consolidación y desarrollo de la entidad, pues afirmó 
que la disposición de los altos mandos es permanente y coherente con los valores nacionales. Destacó la 
participación del Ejército Mexicano en las acciones para salvaguardar la soberanía de México y buscar en 
todo momento el bien común para la ciudadanía. (...) En su momento, el comandante de la Décima Séptima 
Zona Militar, Rosalino Barrios relató que, desde sus orígenes en 1913, el Ejército se ha apegado a la 
constitucionalidad para defender los derechos de las y los mexicanos; además de que nació para establecer 
el orden y con el objetivo de preservarlo, por eso sigue siendo una institución fuerte y confiable. (Q24-7) 
 
LÍNEA COVID, HERRAMIENTA DE ORIENTACIÓN Y RESPALDO: VOCERÍA 
El vocero Organizacional insistió en que las personas con síntomas de enfermedades respiratorias, que 
hayan tenido contacto con alguna persona positiva a COVID-19, o que requieran atención psicológica, hagan 
uso de esta herramienta marcando al teléfono 442 101 5205. Pidió paciencia a la población y no bajar la 
guardia, pues, aunque ya hemos pasado los picos máximos de la cuarta ola de esta enfermedad, el volumen 
de llamadas todavía es alto y los resultados se están entregando en el tiempo normado. “¡Al contrario! Es 
importante que estemos alertas, para poder conservar esta movilidad”, subrayó. (N 4, AM 5, LDH, Q24-7) 
  
IGLESIA RECLAMA VACUNA A NIÑOS 
Por David Álvarez 
Luego de que a nivel nacional la Red por los Derechos de la Infancia en México (Redim) contabilizará mil 88 
defunciones de niños en el rango de edad de 0 a 17 años debido al Covid-19, la Iglesia Católica en la entidad 
señaló confianza en las autoridades para que este sector poblacional sea vacunado lo más pronto posible; así 
lo afirmó Martín Lara, vocero de la Diócesis de Querétaro. (DQ 9) 
  
PRESENTAN PLAN ESTATAL DE DESARROLLO 
El Poder Ejecutivo dará a conocer hoy el Plan Estatal de Desarrollo 2021-2027. Dicho documento se 
construyó a través de las propuestas de ciudadanos y colectivos que acudieron en los 18 municipios de la 
entidad a las mesas temáticas como seguridad, economía, desarrollo social e infraestructura vial. La 
coordinación para las mesas temáticas estuvo a cargo de la Secretaría de Planeación y Participación 
Ciudadana, dependencia creada el año pasado. (AM 3)  
 
YA TRAMITÓ PLACAS EL 31% DE PROPIETARIOS 
Por Karen Munguía  
En Querétaro se ha realizado el trámite de reemplacado de 187 mil 730 vehículos de los 600 mil que circulan 
en la entidad, lo que representa 31.28% del total desde que entró en vigor el 1 de enero. De acuerdo con el 
secretario de Finanzas, Gustavo Leal Maya, el padrón vehicular del estado es de aproximadamente un millón 
de unidades; sin embargo, únicamente 600 mil se encuentran actualizadas y activas. (DQ 5) 
 
QUERÉTARO DESTACA CON CERO OBSERVACIONES DE LA ASF 
La Auditoría Superior de la Federación (ASF) presentó los informes individuales de la fiscalización superior 
referente a la cuenta pública 2020. Al estado de Querétaro se le aplicaron 18 auditorías, a diversas 
instancias, tanto de la Administración estatal como la municipal. (AM 5)  
 
PROGRESA EL REGRESO A CLASES PRESENCIALES 
Por Rosalía Nieves  
El 40% de 850 agremiados al SITEM en la región de SJR labora de manera presencial en las instituciones 
educativas del nivel básico, que decidieron reanudar sus actividades mediante dicho esquema; dio a conocer 
José Luis Rodríguez, secretario general del gremio magisterial. Tras una reunión con Raúl Iturralde, 
coordinador general de la USEBEQ, informó que se coincidió en que el 90% de las escuelas de SJR, 
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Tequisquiapan y Pedro Escobedo se encuentren laborando presencialmente a partir de mayo, por lo cual se 
buscará impulsar dicha iniciativa desde el SITEM. (ESSJR 1 y 4) 
 
DESERCIÓN PASÓ DE 2% A 13% EN 2022: DGETI 
Por Anaid Mendoza  
A partir del 28 de febrero, alrededor de 2 mil 800 alumnos del CBTIS No. 118 regresarán a clases 
presenciales, confirmó la comisionada responsable de la Dirección General de Educación Tecnológica 
Industrial en el estado de Querétaro, Julieta González, quien precisó que la matrícula se dividirá en dos 
partes y la asistencia a clases se realizará en forma alternada cada semana. (CQRO 2) 
  

MUNICIPIOS 
 
AVANZA OBRA PARA LA UAQ: ROBERTO SOSA 
Por Karen Munguía 
En un lapso de seis meses aproximadamente quedará lista la urbanización en la carretera 413, donde estará 
ubicado el campus de la UAQ, adelantó Roberto Sosa presidente municipal de Corregidora. El edil se dijo 
satisfecho del avance que ha tenido este proceso para lograr la construcción de un nuevo campus de la UAQ 
en la demarcación, donde se comenzará con una preparatoria, y detalló que la urbanización correrá a cargo 
de un desarrollador inmobiliario de la zona. (DQ 2) 
 
DISCRIMINACIÓN, EMPLEO Y EDUCACIÓN, PROBLEMAS DE LOS JÓVENES: VILLALOBOS 
Por Francisco Velázquez  
La discriminación por motivos de edad; la inserción en el mercado laboral, es decir, la obtención de un 
empleo; además del acceso a espacios educativos son las tres principales problemáticas que enfrentan los 
jóvenes, consideró el secretario municipal de Acción Juvenil del PAN en Querétaro, Ricardo Villalobos. 
Abundó en que, en el caso de la inserción en el mercado laboral, los jóvenes enfrentan complejidades para 
ingresar tanto al sector público como al privado, aunado a que, señaló, la crisis económica por la pandemia 
de Covid-19 generó recortes presupuestales y en las contrataciones. (CQRO 6) 
 
FORTALECER LA JUSTICIA CÍVICA EN LA CAPITAL ES PRIORITARIO 
En el propósito de fortalecer la justicia cívica y atender la prevención ante factores de riesgo en especial con 
las y los jóvenes, la Agencia de los Estados Unidos para el Desarrollo Internacional (USAID), presentó el 
diagnóstico del Programa de Prevención y Reducción de Violencia (PREVI) ante autoridades del Municipio 
de Querétaro, donde destacó el trabajo de las audiencias públicas, la infraestructura y los sistemas de 
registros de información en sus Juzgados Cívicos. (PA 3) 
 

INFORMACIÓN GENERAL 
 
ESPERANZA CON EL PLAN DE TREN: CMIC 
Por Verónica Ruiz 
El presidente de la CMIC, Óscar Hale reconoció que el proyecto del Tren Bajío podría ser un detonante 
económico exponencial para el corredor de México, Querétaro y Guanajuato, aunque habrá que esperar que 
realmente sea sólida la propuesta. (DQ 1 y 8) 
 
ARQUITECTOS CAMBIARÁN DIRIGENCIA 
La presidenta del Colegio de Arquitectos del Estado de Querétaro, Isabel Fonseca informó que el próximo 
martes 22 de febrero se llevará a cabo la asamblea extraordinaria para el cambio de dirigencia en el colegio. 
(DQ 8) 
 
NECESARIO, CREAR COLEGIOS DE PERIODISTAS, POLITÓLOGOS Y NUTRIÓLOGOS EN EL ESTADO 
Por Mónica Gordillo 
Para que se generen reglamentos, se aporten iniciativas y se refuerce la incorporación de las profesiones a 
las políticas públicas, la presidenta de la Fecapeq, Viridiana Nava refirió que es necesaria la creación de 
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colegios de periodistas, politólogos y nutriólogos en la entidad. Recordó que la Fecapeq cuenta con 21 
colegios afiliados que suman a cerca de 3 mil profesionistas y que se dividen en cuatro áreas: administrativa, 
técnica, salud y medioambiental. (CQRO 4) 
 
PRESUPUESTO SUFICIENTE Y ACTUALIZACIÓN DE LA NORMATIVA UNIVERSITARIA, LOS PRINCIPALES 
RETOS DE LA UAQ 
Por Jahaira Lara  
La suficiencia presupuestaria, la actualización de la normativa universitaria, el incremento responsable de la 
matrícula y la consolidación de los campus regionales, son parte de los retos que se mantienen para los 
próximos años de la administración, así lo reconoció la rectora de la UAQ, Teresa García, de cara al cuarto 
informe de actividades que presentará el próximo miércoles. Ante el panorama dinámico y cambiante que se 
enfrenta actualmente, destacó que lograr un presupuesto suficiente se ha convertido en uno de los 
principales retos de las instituciones de educación superior, por lo que se ha trabajado de manera conjunta 
con otras universidades para impulsar la generación de un Plan Nacional para el Fortalecimiento de la 
Educación Superior. (N 8) 
  
AGRADECE RECTORA AL STEUAQ NEGOCIACIÓN 
El STEUAQ aceptó el ofrecimiento realizado por la Máxima Casa de Estudios de la entidad consistente en un 
4% de aumento directo al salario, así como la revisión de otras cláusulas contractuales no atadas al salario, 
lo que quedó asentado con la firma del convenio correspondiente por las partes en la negociación. Al 
respecto, la rectora de la UAQ, Teresa García agradeció al Sindicato por su sensibilidad y solidaridad, al 
referir el momento complejo que está pasando la institución para la reincorporación a clases y un posible 
control de la contingencia sanitaria, por lo que reconoció la disponibilidad de los administrativos para 
encontrar acuerdos y establecer canales de comunicación, los cuales consideró indispensables. (PA 1 y 4)) 
  
DECLARACIONES DEL PRESIDENTE CONTRA PERIODISTAS SEGREGAN Y DIVIDEN: RECTORA 
Por Anaid Mendoza 
La rectora de la UAQ, Teresa García dijo que las declaraciones que ha hecho el presidente de la República en 
contra de los periodistas segregan y dividen a la población, además de que generan una idea y una 
percepción “muy negativa” en la sociedad sobre el gremio periodístico, lo que lo expone y lo hace más 
vulnerable. (CQRO 5) 
  
PERIODISTAS TIENEN RAZÓN DE PROTESTAR Y MANIFESTARSE: ACADÉMICA 
Por Anaid Mendoza  
Tras las diversas movilizaciones que los periodistas han realizado tanto en el estado como a nivel nacional 
para manifestarse en contra de los asesinatos de cinco de sus colegas en lo que va de 2022 y para visibilizar 
la violencia a la que están expuestos al ejercer su profesión, la directora de la Facultad de Ciencias Políticas y 
Sociales de la UAQ, Marcela Ávila dijo que el gremio periodístico no solo está en su derecho de protestar, sino 
que “tiene razón” por la situación que está viviendo. (CQRO 6) 
  
FINALIZA CIEES EVALUACIÓN EN UAQ  
Culminó en la UAQ la evaluación institucional por parte de los Comités Interinstitucionales para la 
Evaluación de la Educación Superior (CIEES), el organismo más grande en México dedicado al 
aseguramiento de la calidad de los programas educativos y de las instituciones de educación superior. La 
valoración para lograr la acreditación institucional se abrió el pasado 16 de febrero y cerró este viernes, tras 
la revisión realizada a la unidad central de la UAQ: Rectoría, así como sus respectivas secretarías y 
direcciones. (PA 5) 
 

COLUMNAS Y OPINIÓN 
 
MEDIO SIGLO 
SJR ¿joya turística? Centro abandonado. Gira de Kuri a Europa. Querétaro no solo está abierto a las 
inversiones provenientes de España, como aclaró Mauricio Kuri tras la ocurrencia presidencial de querer 
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“pausar” relaciones, sino que está más cerca que nunca de ese país. Tan cerca que, en pleno diferendo 
diplomático originado por Andrés Manuel López Obrador y pese a la veda electoral que impide difundir 
resultados, el gobernador está a punto de realizar una gira de trabajo por España. Aún no es revelada la 
fecha, pero la visita iniciará en unos días y tendrá un perfil económico con la meta de atraer inversiones. Ya 
entrados en gastos, la primera gira del año del gobernador también podría aterrizar en Alemania, otro 
destino fundamental para el desarrollo estatal. AGENDA EUROPEA. Además del poderoso jefe de Gabinete 
Rogelio Vega Vázquez Mellado, Kuri irá acompañado por Marco del Prete Tercero, titular de Sedesu quien 
desde antes de rendir protesta ya le estaba entregando buenos resultados. Desde el sexenio pasado Del Prete 
Tercero es un infaltable de la agenda económica estatal por su exitoso acercamiento con grandes 
inversionistas de los sectores automotriz, logístico, energético y de tecnologías de la información. De hecho, 
la primera gran inversión anunciada en el sexenio de Mauricio Kuri se trata de Data Centers. Y ahora van por 
más. COMITIVA. Hay misterio sobre el resto de los integrantes de la comitiva del gobernador en Europa, 
pero se asegura que será numerosa, aprovechando que no hay oposición que siquiera formule una crítica. Es 
seguro que se sumarán algunas dirigencias de cámaras empresariales y eventualmente alcaldes como el de 
Tequisquiapan, Antonio Mejía Lira, quien podría invitarse solo y convertirse en el Alejandro Ochoa del nuevo 
sexenio. Al fin que encarga la oficina a su hermana. PLANEACIÓN. Hablando de anuncios, hoy presenta el 
Plan Estatal de Desarrollo 2021-2027 el secretario de Planeación, Antonio Rangel. El evento en el Teatro 
Metropolitano será el debut de Rangel en plan estelar dentro del gabinete, donde varios jóvenes lo ven con 
recelo, y con ello ingresará a la lista de probables del PAN para el 2024. No lo pierdan de vista. SAN JUAN, 
“PINTADITO”. Hoy más que nunca es una ocurrencia eso de verle a San Juan del Río una vocación turística. 
Aunque el Centro Histórico fue bandera de campaña de Roberto Cabrera, el hoy alcalde tiene al primer 
cuadro en abandono y rebasado en materia de vigilancia. Apenas el viernes grafitearon la cara oriente de la 
parroquia de San Juan Bautista ¡a unos metros de una comandancia móvil policial…! Ahí, literalmente en su 
cara, dañaron un monumento relevante. Para colmo la zona centro también se ha convertido en baño público 
del cual los comerciantes y habitantes de la zona ya manifiestan preocupación por la falta de interés o por la 
incapacidad para preservarla. MORENOS. Con risas y burlas integrantes del partido Morena recibieron la 
protesta de compañeros reporteros por la alarmante violencia contra el gremio, con cinco periodistas 
asesinados tan solo en lo que va del año. México sigue entre los países de mayor riesgo en el mundo para 
ejercer la profesión, pero los “próceres” de la 4T afirman que todo es un invento y, en vez de discernir la 
crítica, insultan y ponen a los reporteros en la misma canasta de sus rivales ideológicos. Fieles al manual que 
les dictan desde las “mañaneras”, los de Morena que dirige aquí Mauricio Ruiz Olaes caricaturizan los 
problemas reales y reducen a FRENA o a la “intelectualidad televisiva” todo lo que no cuadra con su realidad 
alterna. Dicen que están con el pueblo, pero no escuchan. ARQUITECTOS, EN RELEVO. El Colegio de 
Arquitectos del Estado de Querétaro que preside Isabel Fonseca Zamorano está próximo a cambiar de 
dirigencia. La elección será en el marco de la Asamblea Extraordinaria del martes 22 de febrero, de 4 de la 
tarde a 8 de la noche, en las instalaciones del Colegio. Los dos candidatos que cerraron campaña esta semana 
que concluyó son Mario Rodríguez y Aldo Alfaro. (DQ) 
  
LOS HIJOS DE LA CORNETA  
KURI Y LAS FUERZAS ARMADAS EN QUERÉTARO. Durante la conmemoración del 109 aniversario del Día 
del Ejército en nuestro país, el gobernador del estado, Mauricio Kuri González, se mostró, como siempre, 
muy respetuoso y afable; colaborador y consciente de la importancia que tienen las Fuerzas Armadas para 
salvaguardar la soberanía nacional y, particularmente, para apoyar a la población queretana en los casos en 
que más se necesita y para resguardar el Estado de Derecho que nos da libertad y garantías ciudadanas. Se 
refirió a los integrantes de las Fuerzas Armadas como importantes aliados para la consolidación y desarrollo 
institucional de la entidad, al reconocer la mayor disponibilidad de los altos mandos para salvaguardar la 
paz, el orden y la seguridad en un trabajo conjunto que, en nuestro estado junto con los 18 municipios, 
siempre ha tenido extraordinarios resultados para conservar esa queretaneidad que sigue siendo ejemplo 
nacional. Fue claro al referirse a los elementos de la 17/a Zona Militar que encabeza el General Rosalino 
Barrios Barrios, que su intervención patriótica durante contingencias y catástrofes como las que hemos 
padecido en nuestro Querétaro ha contribuido a salvaguardar a miles de personas y su función social 
además de su labor de apoyo permanente en nuestras comunidades, representa —dijo el jefe del ejecutivo—, 
la mayor certeza y tranquilidad para las y los queretanos. Reitero la necesidad institucional de seguir 
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trabajando de manera coordinada en los tres niveles de gobierno, porque esa, dijo, es la mejor manera de 
hacer que prevalezca el orden, la paz y la estabilidad en el tejido social en estos momentos en que, en 
nuestro país, la seguridad parece que sigue siendo una asignatura pendiente en varios estados de la 
república. MURGUÍA Y LAS REACCIONES RÁPIDAS EN MATERIA POLÍTICA. La secretaria de Gobierno del 
Estado, la licenciada Guadalupe Murguía; una mujer que sabe de leyes y de política, sabe perfectamente 
bien que en política hay que actuar; hay que hacer y hay que ordenar sin tantos brincos y sin pretender 
colgarse las medallitas. Sabe bien que, como lo señalan los clásicos griegos, la política es prudencia y por eso 
hay que aprender a hacer sin andar buscando reflectores como muchos novatos y otros no tanto que creen 
que lo importante es salir en las fotos de los medios. Una mujer madura y de leyes que respalda 
perfectamente las acciones y las decisiones del gobernador Kuri que se le ve confiado pero exigente; que 
quiere hacer las cosas bien y que requiere de esas acciones y formas que ayudan a tejer fino en política. Así 
que, ante las recurrentes voces de quienes consideran que la encargada de la política interna debería tener 
más juego mediático; hay que decirles que no hace falta porque es evidente que ella responde a una sola voz 
y es la que marca Kuri González y esa, por cierto, es otra de sus grandes fortalezas. Hay que decir que con su 
equipo en las subsecretarías como Erick Gudiño y Martín Arango están dando la batalla para estar a la 
altura de lo que hoy necesita Querétaro en los 18 municipios y sin majaderías y con mucho respeto, saben 
que el orden constitucional ayuda para que se pueda gobernar mejor y en paz. Que así sea. DARLE LA 
ESPALDA A MORENA. Periodistas queretanos se sumaron a las voces de libertad, justicia y seguridad que se 
volvieron consignas de los colegas trabajadores de los medios de comunicación en nuestro país, luego de los 
desplantes de soberbia, intolerancia, agresiones y homicidios en contra de quienes, lo único que buscamos, 
es obtener información de primera mano para informar de mejor manera a nuestros lectores; a nuestros 
televidentes y a nuestras audiencias que reclaman información en tiempo real y objetiva. Hay que decir, por 
cierto, que la libertad de expresión no es un derecho exclusivo de los periodistas. No señores. La libertad de 
expresión es uno de los principales derechos de la ciudadanía consagrados en la Constitución y que se ejerce 
todos los días, para no caer en las garras de la intolerancia y en la tentación del autoritarismo que muchos 
profesan pareciera, sin darse cuenta o de manera subrepticia. Eso pasó esta semana cuando los colegas le 
dieron la espalda, igual y como ocurrió en el Senado, en la Cámara de Diputados y hasta en la conferencia 
mañanera del presidente AMLO en Baja California. Aquí le dijeron no a Mauricio Ruiz, presidente de 
MORENA y compañía que habían citado a una conferencia de prensa que los dejó, literalmente, “sin palabras” 
ante la mirada solidaria de quienes tenemos que informar para vivir. Ante estos hechos, lo primero que hay 
que hacer para ser congruentes es preguntarle al senador de MORENA por Querétaro y quien nos representa 
en la máxima tribuna parlamentaria, ¿Por qué votó en contra de que se investigue a José Ramón López 
Beltrán, hijo del presidente AMLO con temas de aparente corrupción?; ¿si queremos o no queremos que se 
acabe la corrupción en este país?, y si no me creen pregúntele al senador ¿cuál es su postura al respecto? Por 
cierto, que tampoco votó el senador, Alfredo Botello del PAN, suplente del ahora gobernador Mauricio 
Kuri; pero no voto porque no asistió a esa sesión debido a que tiene COVID-19 y la que si voto a favor fue la 
senadora panista Estrella Rojas Loreto del partido Acción Nacional y suplente de Guadalupe Murguía. Esos 
son los hechos. GERMÁN SILVA, RECORRIÓ MÁS DE 5 MIL KILÓMETROS PARA LOGRAR LA HAZAÑA DE 
SU VIDA CON EL PROYECTO PINOLE. El ultra maratonista Germán Silva concluyó este domingo el gran reto 
“PINOLE, corriendo por las venas de México” que inició el pasado 2 de noviembre del 2021 en Tijuana, Baja 
California hasta llegar en esta larga e intensa Carrera hasta Tulum, Quintana Roo. En un video que subieron a 
redes sociales, se le ve feliz de haber logrado esa hazaña, el bicampeón del Maratón de Nueva York, tocando 
la playa y las pirámides de Tulum, junto a su familia y a los integrantes de su equipo que lo acompañaron 
para atravesar toda la República Mexicana y completar los cinco mil cuarenta kilómetros de norte a sur, 
pasando por 19 estados de nuestro país. El gran esfuerzo de Germán Silva quedará plasmado en una serie, 
cuyo único fin, fue mostrar las riquezas gastronómicas, geográficas, turísticas y deportivas del país, mediante 
streamings como Netflix, Amazon, National Geographic, con quienes ya se encuentran en negociaciones con 
la productora TGC, liderada por Tata Guzmán C. (...) LA LEGISLATURA Y SU AGENDA. En la Legislatura 
número 60 existe una agenda un tanto dispersa. Si bien hay diputados que han presentado sus iniciativas, y 
algunas de ellas son buenas. También es cierto es que están aisladas; es decir, mientras que unos hablan de 
las alcantarillas, los temas de género, otros de la justicia virtual, los condominios, el agua, y hay quienes de 
plano flotan en sus bancadas sin voz, pichear, cachar o batear. No han logrado al momento un sello un tema 
institucional por linaje esta legislatura, unifique a todos en aras de ello. Si no que cada quien, con su tema. 
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Literal. Otra cosa que luego distrae es que estuvieron metidos en la elección del Ombudsperson, en la 
persona de Javier Rascado, destacado e indiscutible jurista queretano, a quien no se le regatea su capacidad, 
serenidad, ecuanimidad y experiencia en el servicio público. Están en el hoyo los que no votaron por él. La 
legislatura tiene que buscar su propio sello, y no solo apegarse a la agenda del ejecutivo; ser creativa, aportar 
y ser innovadora. Aún tienen pendientes en esta cámara, como por ejemplo la elección de las personas que 
integrarán los órganos de control de algunos organismos autónomos que están acéfalos, e integrantes de 
otros más; así también más adelante magistrados del Tribunal Superior de Justicia y otros retos más. 
Guillermo Vega conduce la nave del Congreso Local en los hechos; pero cuenta con el haber sido diputado, 
presidente municipal de San Juan del Río y ya sabe cómo menear el abanico. Él tiene el control real del Poder 
Legislativo de Querétaro, y en sus manos está, como capitán del barco, llevarlo a buen puerto. La elección de 
la Defensoría de Derechos Humanos, sin contratiempos a pesar de que se veían tormentas alrededor. Buena 
operación. Y ahora, a lo que sigue. EL PEZ… POR SU. Terminó la luna de miel para el presidente Andrés 
Manuel. El auto desgaste de exhibirse cotidianamente con su afán de manejar al país tenía que poner en 
evidencia que su actuar y sus otros datos carecían de veracidad. Bien decían que el pez por la boca muere. La 
incongruencia entre el decir y la realidad se ha puesto en evidencia y se suma a todo lo que ya se conocía 
públicamente de sus familiares y colaboradores, lo que en todo lo que va de su gobierno lograba con su 
verborrea atemperar en no más de tres días y dejarlo de lado con tan solo decir “nosotros no somos iguales”. 
Ahora no, con todo y lágrimas, ante la contundencia de las evidencias y con todo el esfuerzo de sus asesores 
le resultó ya imposible de ocultar. (...) ENÉRGICA PROTESTA. Mensaje claro, preciso y sin temor alguno, 
enviaron al presidente Andrés Manuel López Obrador en la mañanera en días pasados, fue un mensaje 
respetuoso, pero de enérgica protesta por los asesinatos y la violencia en contra de periodistas, defensoras y 
defensores de los derechos humanos. En la rueda de prensa de todas las mañanas, un solo periodista habló y 
le manifestó en nombre de todas y todos los periodistas de México que, no se permitirían más asesinatos y 
violencia, no quedando más que respetar la decisión de su malestar y su firme protesta, la cual se replicó una 
y otra vez en los estados que visitó, sobre todo en Baja California, lo mismo se realizó en la rueda de prensa 
que emitiera el delegado de Morena en Querétaro, Mauricio Ruiz Oláes, quien se quedó atónito al escuchar 
a Facundo Ugalde de Panorama Queretano al referirle que no estaban de acuerdo con las políticas de 
protección a los periodistas y que apoyaban en todo momento a todos los periodistas amenazados, 
intimidados y hostigados, que fuera portavoz de que en Querétaro también alzaban la voz y no estaban de 
acuerdo con las decisiones del presidente, y como se puede estar de acuerdo si siguen amedrentando, 
amenazando y ejecutando a periodistas, se han activado 1478 mecanismos de protección a periodistas, han 
ejecutado 43 y 68 defensores de los Derechos Humanos, 7 periodistas con botón de pánico y 2 defensores de 
Derechos Humanos, también con botón de pánico, mientras que la ley publicada por el entonces presidente 
Calderón Hinojosa, en fecha 25 de junio del 2012, prevé las medidas cautelares que permiten advertir, 
prevenir, conservar y proteger a una persona o grupo de personas, en el goce de sus derechos humanos, 
porque existe un riesgo, urgencia e irreparabilidad del daño, por lo que en todos los estados mexicanos, se 
debe de aprobar un mecanismo para protección a las personas defensoras de los Derechos Humanos y 
periodistas, pero solo en 6 estados se han aprobado, Colima, Guanajuato, Ciudad de México, Guerrero, Puebla 
y Veracruz, sólo 6 de 32 estados, es increíble que esto pase y Querétaro se encuentra en foco rojo, pues ya se 
activó el primer botón de pánico, en favor de un compañero periodista. ¿De verdad importa el periodismo? 
(...) DATA-CENTER. Hay una preocupación y es real. En el 2021 iba a iniciar operaciones el Data Center —en 
más de 24 mil metros— brasileño: Asenty. Su retraso se debe en gran medida a la falta de energía eléctrica. 
Es una inversión de 350 millones de dólares que no se puede ir, pues ya está terminado el primer edificio 
con una serie de especificaciones que hacen imposible al empresario arrepentirse, y se sigue trabajando en 
el segundo espacio, muy cerca del aeropuerto. Para darnos una idea de lo que hablamos y la magnitud de 
este problema: Ascenty, una empresa de Digital Realty y Brookfield, que es el mayor proveedor de servicios 
de centro de datos y conectividad de América Latina. Actualmente, cuenta con 27 centros de datos en 
operación o en construcción en Brasil, Chile y Querétaro, interconectados a lo largo de 5 mil km de red de 
fibra óptica propia. (...) Elegido por su estratégica ubicación, México –Querétaro— es el nuevo país que 
alberga a dos grandes e importantes Data Centers. La gran tragedia es que la falta de energía eléctrica en ese 
parque industrial —pero que lo mismo padecen en casi todos— está posponiendo por tres años la entrada 
en operación. La falta de electricidad en todo el bajío empieza a ser parte fundamental para el crecimiento o 
no de la economía. De ese tamaño es la responsabilidad de nuestros diputados para analizar muy bien la 
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reforma eléctrica. Hay que rezar. PARECIDAS. El crisantemo —flor que generalmente se utiliza en los 
arreglos funerarios— se encuentra dentro de la familia de las margaritas y el pompón. Uno “googlea” y se 
dice que por lo general es una flor de relleno, por tener gran cantidad de pétalos. No es que queramos 
dedicarnos a este negocio de las flores, pero esta descripción es casi la exacta de los señores: Roberto Ruiz y 
Sandra Ugalde, el primero encargado de la comunicación de Leonor Mejía (líder del PAN) y la otra de 
Abigaíl Arrendo (dirigente del PRI), ambos llevan más de 10 días gestionando entrevistas con sus 
dirigentes, burlones dicen que su agenda es muy “pesada” y que muy pronto se sabrá la voz de los dirigentes 
frente a los temas que importan. Pero como el crisantemo de repente aparecen y envían palabras llenas de 
combatividad y promesas de que están a favor de la libertad de expresión (no parece) y que van a luchar 
porque se pueda ejercer (¿no se sabe en dónde?) estos “comunicadores” tienen muchas hojas y adornan 
mucho, pero nada más. TERTULIA. Preocupación de los Tertulianos, por los delicados problemas de 
seguridad, economía y particularmente de salud que se viven en el País; sin embargo, en la agenda pública 
del Gobierno Federal existe una actitud monotemática de agresión y amenaza a los que se han atrevido a ser 
críticos ante los resultados de la mitad del Gobierno, sobre todo el haber caído al suelo la bandera de luchar 
contra la corrupción e impunidad... revanchas vienen en futuro. Gran expectación tiene la presentación del 
Plan Estatal de desarrollo, será la oportunidad para ver el sello del Gobierno actual, las prioridades en cada 
tema lo podrían dibujar y poder identificar sus obras insignia de este sexenio, vaya tamaño del evento se 
podrán observar la capacidad de quienes lo elaboraron y los puntos finos del Gobernador. Gran pesar generó 
en todos los círculos sociales de Querétaro el fallecimiento del Lic. Álvaro Arreola Valdez, genio y figura en 
todas sus actividades, uno de los grandes personajes en la Historia de Querétaro del siglo XX, su nombre está 
ya escrito en la memoria colectiva de la Queretanidad. (N) 
  
BAJO RESERVA 
Hoy conoceremos el Plan Estatal de Desarrollo. Hoy a las 10:00 horas, Mauricio Kuri González 
presentará el Plan Estatal de Desarrollo. Este documento es la guía de acciones, proyectos y prioridades del 
gobierno; ahí se enuncian las problemáticas del estado, las estrategias y las propuestas de solución. Para su 
elaboración, nos recuerdan, se realizaron más de 50 foros en el que participaron autoridades, representantes 
de cámaras empresariales, académicos, legisladores y especialistas en diferentes rubros.  Kuri ha 
mencionado que este plan no traza solo lo que hará su administración, sino que visualiza el desarrollo para 
los siguientes 50 años. Esta semana ganó Sosa “por una nariz”. ¿Cómo vamos en la carrera por la 
candidatura del PAN al Senado? Eso se preguntan semanalmente los analistas quienes hacen prospectiva. 
Recordemos que hay una dura competencia entre los alcaldes de Querétaro y Corregidora, Luis Nava y 
Roberto Sosa, respectivamente, por alcanzar la nominación. Nos cuentan que las encuestas que se publican 
de manera periódica ayudan a construir posibles escenarios. Esta semana, nos dicen, ganó Sosa “por una 
nariz” en el ranking que mide los mejores y peores alcaldes de las 60 ciudades más importantes de México. 
Don Roberto se colocó en primer lugar con la más alta evaluación, con 67.3%, mientras que Nava obtuvo el 
segundo sitio con 67.1%. (EUQ 2) 
  
ENTRE CHISMES Y CAMPANAS 
Gilberto Herrera, entre los señalados por el INE en medida cautelar. Que la Comisión de Quejas y 
Denuncias del INE emitió una medida cautelar en contra del Grupo Parlamentario de Morena en el Senado, 
por presuntamente haber difundido propaganda gubernamental durante la veda con motivo de la consulta 
sobre la revocación de mandato; el listado de 61 senadores morenistas incluyó a Gilberto Herrera Ruiz. Esto, 
por haber publicado desde el 15 de febrero un comunicado en la cuenta de Twitter @senadomexicano para 
respaldar incondicionalmente al presidente Andrés Manuel, a la 4T y a la reforma eléctrica. La comisión 
determinó que el comunicado encuadra en la categoría de propaganda gubernamental, porque, “además de 
resaltar aspectos personales y de la manera en que gobierna el presidente de México, tiene como temática 
central y preponderante señalar y difundir logros, avances, éxitos y actividades gubernamentales, tanto del 
Ejecutivo federal, como de las 61 senadoras y senadores”. El INE ordenó a la bancada de Morena que, en un 
plazo no mayor a tres horas, eliminará el comunicado en Twitter, así como en cualquier otra plataforma 
electrónica bajo su dominio o administración. Ofrecimiento de aumento salarial al SUPAUAQ supera 
tope nacional de 3.5%. El director de Recursos Humanos de la UAQ, Artemio Sotomayor, dijo en un 
mensaje en redes sociales este domingo que la revisión salarial de la universidad con el SUPAUAQ continúa y 
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que “el ofrecimiento de la UAQ de aumentar el salario un cuatro por ciento supera el tope de 3.5% fijado a 
nivel nacional por la UNAM”. Y subrayó: “Cada punto porcentual significa para las finanzas universitarias un 
monto de alrededor de 30 mdp, que no son cubiertos por la SEP, sino que provienen de recursos propios”. El 
sindicato de empleados, STEUAQ, aceptó ya el cuatro por ciento de aumento directo al salario y la revisión de 
otras cláusulas contractuales no atadas al salario. Lamentan el deceso de Álvaro Arreola. Consternación, 
causó el deceso el sábado de Álvaro Arreola Valdés, integrante del movimiento de huelga del 58 que buscaba 
la autonomía universitaria. “Adiós a un gran universitario, exlíder estudiantil que luchó junto con otras y 
otros valiosos estudiantes por la autonomía en 1958. Nuestra universidad es lo que es gracias a personas 
como nuestro querido Álvaro, a quien despedimos con cariño y agradecimiento. Deseamos pronto consuelo a 
su familia y seres queridos. QEPD”, escribió la rectora de la UAQ. El gobernador Mauricio Kuri manifestó: 
“Mi familia y yo lamentamos profundamente la pérdida de don Álvaro Arreola Valdez, queretano ejemplar, 
quien fue parte importante de la comunidad UAQ y exrector de la UTEQ. Un abrazo solidario para todos sus 
seres queridos”. (CQRO 2) 
  
FUEGO AMIGO / ADIÓS AL LÍDER DE LA AUTONOMÍA 
La queretanidad perdió este sábado a uno de sus últimos guerreros: Álvaro Arreola Valdez, presidente del 
comité de huelga en el movimiento del 58 que obtuvo la autonomía, maestro universitario, director de 
Bachilleres, director de Educación del Estado y rector fundador de la UTEQ. Había sido intervenido 
quirúrgicamente una semana antes por antiguos problemas de salud que no pudo superar. A su familia, 
amigos y comunidad universitaria en general, nuestro más sentido pésame. (PA 1) 
 
FUENTE DE EL MARQUÉS / LUTO EN LA QUERETANIDAD 
Por Juan Antonio del Agua 
Con la irreparable pérdida del principal dirigente estudiantil del 58, ÁLVARO ARREOLA VALDEZ, se va parte 
de la historia de la UAQ. Sobreviven cuatro destacados miembros del comité de huelga: ELISA URBIOLA 
BASALDÚA, PEDRO SEPTIÉN BARRÓN, MANUEL SUÁREZ MUÑOZ y JORGE HERNÁNDEZ PALMA. ¡Cuídense, 
por favor, muchachos! (PA 2) 
 
EN BERNAL, EVENTO DE ASTRONOMÍA DE ALCANCE NACIONAL  
Por Andrés González 
El Pueblo Mágico de Bernal Querétaro será, por primera vez en toda la historia de este estado y en su tipo, 
centro de atención nacional en la investigación de cuerpos celestes, al realizarse aquí el Primer Congreso 
Nacional de Aficionados a la Astronomía, convocado por la Red de Agrupaciones Astronómicas de México, la 
RAAM. Este Primer Congreso abre toda una serie de eventos, exposiciones, observaciones en vivo, 
conferencias, en las que participaran investigadores de la astronomía del más alto nivel en el país, como el 
Doctor Omar López Cruz, entre otros estudiosos en la materia. El RAAM es la red de agrupaciones más 
importante y numerosa de aficionados y estudiosos en la astronomía que se tiene en el país. Lo preside el 
Arq. Gerardo Rizo y el Ing. Juan Martín Morales, organizadores de este primer Congreso, sin antecedente en 
la materia y en donde también se piensa presentar y concretar, lo que podría ser “La Carta de Bernal”, un 
documento para exigir el cumplimiento de los ordenamientos legales en materia de contaminación lumínica, 
algo que hasta ahora y en el país, se había pasado por alto. A nivel local, el RAAM será apoyado por el 
Patronato de Cultura de Bernal que encabeza el Lic. Edgardo Cabrera Delgado, así como el personal y 
directivos del Observatorio Astronómico, “Bruno Giordano” cuyas instalaciones cuentan con un 
reconocimiento especial de la NASA, al abrir investigación en esta materia de la astronomía. El evento, que 
tendrá una duración de varios días, se espera realizar a finales del mes de abril del presente año y darlo a 
conocer en conferencia de prensa en todos sus detalles y alcances a partir de la segunda quincena del mes de 
marzo. A este Primer Congreso Nacional de Aficionados a la Astronomía, se espera la asistencia también no 
solo de los especialistas que bridaran varias conferencias, sino también de estudiantes de esta materia que 
de diversas universidades de todo el país, aquí se den cita o de cualquier persona que se interese en asistir, 
previa reservación para este evento. Este Primer Congreso tendrá como hotel sede, el Hostal Medieval de 
Bernal Querétaro, precisamente donde se localiza el Observatorio Astronómico “Bruno Giordano”, 
observatorio que ha tenido una notable acogida no solo en este estado, sino en varias entidades de la 
República Mexicana. “Este será nuestro primer gran evento científico de alcances nacionales en materia de la 
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investigación y el estudio de la astronomía pero también una nueva ventana para la difusión del turismo 
aficionado a esta materia y con ello ampliar las bondades que tiene Bernal como Pueblo Mágico” señaló el 
Lic. Edgardo Cabrera, impulsor de este observatorio. La Carta de Bernal que se espera sea firmada en este 
Primer Congreso, deberá sentar los ordenamientos de índole legal sobre Contaminación Lumínica, uno de los 
problemas medioambientales que pasan más que desapercibidos pero cuyo descuido y teniéndolo – hasta 
ahora – fuera de norma puede acarrear consecuencias muy negativas para la salud, tales como alteraciones 
del sueño, fatiga, estrés o bien relacionarse con otros males o trastornos tales como la obesidad y hasta el 
cáncer. Será además, la primera vez que se sienten propuestas que podrían pasar en el mediano plazo a ser 
de índole legal en esta materia. Precisamente por eso podrían denominarse a estas disposiciones, como “La 
Carta de Bernal” documento inédito y de avanzada en esta materia. Este campo que estudia las 
consecuencias de la contaminación lumínica es tan extenso como desconocido. Trata de normar todo tipo de 
acciones del ser humano que pudieran producir deslumbramientos, ya sean carreteros o aéreos o bien que 
se regule el desperdicio – doméstico, industrial, público – de la energía, particularmente la eléctrica y 
regularla en algunas regiones del planeta que pudieran someterse a nuevas disposiciones , por impedir o 
dañar la investigación astronómica. Todo esto y más – observaciones directas, conferencias – abarcará el 
Primer Congreso Nacional de Aficionados a la Astronomía. Y su sede – recuérdelo – será en Bernal, 
Querétaro. (CI) 
  
PLAZA DE ARMAS / MURIÓ EL PRINCIPAL LÍDER ESTUDIANTIL DEL 58 
Por Sergio A Venegas Ramírez 
Autonomía, logro colateral, dijo Arreola a PDA. Hoy presentan el plan sexenal de Mauricio Kuri. Y ahora 
baños incluyentes, para todas y todo. El miércoles rinde informe la rectora de UAQ. Irrepetible. Este fin de 
semana despidió Querétaro a uno de sus personajes más entrañables: Álvaro Arreola Valdez, líder del 
movimiento que logró la autonomía de la UAQ en 1958 y que surtió efecto el 5 de febrero de 1959. Fue, dijo 
el presidente del comité de huelga, fallecido el sábado, un logro colateral del movimiento estudiantil que 
originalmente buscaba y consiguió la reinstalación del rector fundador, Fernando Díaz Ramírez. Va de 
cuento. Eugenio Chelet les dio la noticia del cese del primer rector en el Jardín Zenea a Álvaro Arreola, Jorge 
Hernández Palma y Jaime Murúa: ¿Qué creen?, Juan Gorráez acaba de quitar a Fernando Díaz y nombró a 
Pepe Alcocer. De inmediato se trasladaron al edificio universitario, en 16 de septiembre, y citaron a todos los 
alumnos. “Éramos como 120”. Ahí, recuerda, informamos de lo acontecido y una de las primeras decisiones 
fue solicitar una entrevista con el mandatario estatal para decirle que no estábamos de acuerdo en el cambio. 
En el encuentro participaron solamente los estudiantes. “No invitamos a los profesores porque eran 
burócratas o tenían despachos con intereses” explica. -Era un movimiento completamente estudiantil. El 
único maestro que nos dio su apoyo fue el doctor Calzada. Aquí hace un paréntesis Álvaro Arreola para 
aclarar que José Alcocer Pozo era aceptado, respetado y querido, pero no estaban conformes por la forma 
adoptada por el gobernador para designarlo, sin tomar en cuenta a la base de la institución, el alumnado. Y 
en efecto, al titular del Poder Ejecutivo del Estado no le importaba la opinión de los universitarios. Lo 
primero que les dijo al recibirlos fue: Necesitan leer su Ley Orgánica. Ahí dice que es facultad del gobernador 
nombrar y remover al rector. Lo segundo que les soltó fue: Vengo de ser presidente de la Junta de 
Conciliación y Arbitraje del Distrito Federal y ahí enfrenté a los tranviarios, dirigentes cetemistas y de todos 
los sindicatos, ¿creen que ustedes van a espantarme? Inconformes con la negativa de Juan C. Gorráez a 
reinstalar al rector Fernando Díaz, Álvaro y sus compañeros decidieron hablar con el doctor José Alcocer 
Pozo. También el rector sustituto los remitió a la Ley Orgánica y las facultades del gobernante y que él no le 
podía decir a Gorráez que siempre no aceptaba el cargo. “Le dijimos que íbamos a cerrar la Universidad y nos 
advirtió que nos íbamos a meter en un lío”. No les importó a los muchachos y se pusieron en huelga. Del 17 al 
27 de enero de 1958, los diez días que conmovieron a Querétaro y lo pusieron en la vitrina nacional porque 
pidieron ayuda a todas las universidades para que enviaran telegramas -medio de comunicación privilegiado 
en ese tiempo- al presidente de la República, a los secretarios y a la sociedad en general. Pronto recibieron 
apoyos, especialmente del dirigente estudiantil Héctor Pastrana, de la UNAM (que les aconsejó el tema de la 
autonomía universitaria) y Jesús Guízar, coordinador nacional de estudiantes universitarios, con sede en 
Morelia, Michoacán. Era tanto el interés oficial de aplacar el movimiento que a Pastrana lo interceptaron en 
la Central de Autobuses para llevarlo a platicar con el gobernador, quien le argumentó que se trataba de un 
movimiento de comunistas. -Nosotros no sabíamos lo que era eso, confesó Arreola, porque nuestros 
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maestros no nos lo habían enseñado, ni en las materias económicas ni en las de ideas políticas. Nada. 
Ignorábamos de qué estaba hablando Gorráez. Era un asunto sin intereses partidistas ni nada. Puramente 
estudiantil. Así lo entendió la sociedad queretana, porque hasta los empresarios los apoyaron, aunque 
cerraran no solamente la Universidad sino algunas calles del Centro Histórico. - ¿Cómo le hicimos para no 
ser rechazados? Hablamos con los posibles afectados, los taxistas y los comerciantes. Solo nos exigieron que 
fuera todo pacífico y no se rompiera ni un vidrio, porque entonces sí se opondrían. Fueron los choferes los 
que cerraron las calles con sus vehículos. “Nosotros no teníamos ni bicicletas”. Fueron días intensos. De 
comunicaciones telegráficas y telefónicas. Los telegramas eran todo, como hoy los tuits, pero el teléfono era 
más seguro, bueno en ese tiempo, y los dueños de la panadería de El Sol Divino, en 16 de septiembre y 
Altamirano, les prestaban su línea. Hasta que, gracias al apoyo local y de otras universidades, intervino el 
gobierno del presidente Adolfo López Mateos para recomendar la reinstalación de Fernando Díaz y el 
reconocimiento de la autonomía, porque ahí empieza todo, en la elección del rector. Y bueno. Ya vemos que 
la autonomía depende del presupuesto, “el pleito eterno, porque es el único medio de control del estado”. 
Ocurrió el triunfo del movimiento estudiantil encabezado por Arreola con la participación de su comité, en el 
cual figuraban los hermanos Salvador y Pedro Septién, Hugo Terán, Jesús Galván, Jaime Murúa, Alejandro 
Maldonado Franco, Rogelio Garfias Ruiz, Antonio Jaramillo, Manuel Suárez Muñoz, Elisa Urbiola Basaldúa, 
Gloria Montes y Jesús Figueroa. Era el mero día del santo del gobernador, que tenía fiesta en su casa de 
Juárez y Arteaga, hasta donde llegaron los huelguistas para fumar la pipa de la paz. Ahí se produjo el famoso 
episodio de la corbata. Héctor Pastrana le dijo a Gorráez que en toda solución de un conflicto se hace algo 
simbólico para celebrar. “Y surgió lo de cortarnos todas las corbatas. Hernández Palma consiguió unas tijeras 
y ¡zas!” ¡El fistol no!, los contuvo el gobernador, porque me lo acaba de regalar mi esposa. -Yo me quedé con 
las corbatas, reveló Arreola, pero cometí el error de entregarlas en la rectoría y desaparecieron. Esa historia 
y muchos documentos más se depositaron hace tres años en una cápsula del tiempo que se abrirá en 2059. 
Lamentablemente, ya no estará Álvaro Arreola para atestiguarlo. A lo mejor sí Jorge Hernández Palma, 
Lichita Urbiola Basaldúa, Pedro Septién Barrón o Manuel Suárez Muñoz, los sobrevivientes de los de antes. 
Descanse en paz, nuestro querido Álvaro. -OÍDO EN EL 1810- Personaje. Este miércoles rendirá su cuarto 
informe la rectora de la UAQ, Teresa García Gasca, en el campus Tequisquiapan. Habrá un gran ausente: 
Álvaro Arreola Valdez. Lo echaremos mucho de menos. - ¡PREEEPAREN! - Sexenal. Hoy será presentado en 
sociedad el Plan de Gobierno de Querétaro para la administración de Mauricio Kuri González. El trabajo fue 
coordinado por el titular de la nueva Secretaría de Planeación, Luis Antonio Rangel Méndez. Estaremos 
pendientes. - ¡AAAPUNTEN! - ¿Baños incluyentes? Ahora que avanzan las propuestas igualitarias y que se 
habla de tener servicios sanitarios unisex, cabe recordar que en Querétaro no son novedad. Hace unos años 
inició uno de tipo experimental el Tec de Monterrey y, a fuer de ser sinceros, el más antiguo baño incluyente 
está en la tradicional cafetería La Mariposa. ¿A poco no? - ¡FUEGO! - Vivito y coleando. El sábado comenzó a 
correr la falsa noticia de la muerte de otro de los líderes del 58: Jorge Hernández Palma. La información fue 
desmentida por el propio personaje. “Todavía estoy aquí dando lata” le respondió a la colega Coco Ontiveros, 
su amiga. No sean así. ¡Porca miseria! (PA 2) 
  
LA CRUDA VERDAD / TRAZANDO PUENTES 
Por Alejandro Olvera 
Dicen los clásicos que en política se deben construir puentes y no muros, el gobernador Mauricio Kuri 
González entiende la expresión a la perfección, y la lleva al día a día en su actuar al frente de la 
administración del estado, se percibe conciliador y constructivo  con el gobierno federal más no sumiso; 
también se le ve cómodo con sus pares y mandatarios municipales; abierto,   sin el lastre que representa la 
abstracción ideológica  y partidista, igual comparte el pan y la sal con su amigo Santiago Nieto Castillo  ex 
titular de la Unidad de Inteligencia Financiera, que recibe a presidentes municipales emanados de diversas 
fuerzas políticas como es el caso de Juan Guzmán así también, mantiene una relación totalmente 
institucional  con su partido   sin verse  tentado al intervencionismo del poder en la vida partidista, lo mismo 
se le ve respaldando el trabajo de Felipe Fernando Macías que el de Agustín Dorantes, camina al lado de Luis 
Bernardo Nava al igual que de Roberto Cabrera o Roberto Sosa. Aquel que entienda esta nueva forma de 
gobernar y hacer política, seguro va a tener las puertas abiertas en el Palacio de la Corregidora; atrás 
quedaron transpersonalismos del pasado, quien venga con intenciones honestas de construir y sumar por el 
estado gozará de una buena relación con su gobierno, pero a quien los atavismos y la añoranza por tiempos 
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pasados no le permitan transitar, difícilmente experimentará una estadía confortable. Aún no es tarde para 
recapacitar. Luis Nava muestra madurez. Aunque a muchos parece urgirles destapar a Luis Bernardo Nava 
Guerrero como candidato para el senado en el 2024, él se encuentra sumamente concentrado en la 
consolidación de su proyecto municipal; además,  como conocedor de la vida interna de su partido desde 
hace más de 30 años, sabe  que en  Acción Nacional “no caen bien” los adelantados,  por lo que no va a 
asumir  un desgaste  prematuro e innecesario a 143 días de haber iniciado su segundo periodo al frente de la 
capital  y  a más de 1000 de la próxima elección; por otro lado, faltan muchos acomodos al interior  del PAN, 
por ejemplo: Las negociaciones internas para dar cumplimiento a los temas de equidad de género en  donde 
necesariamente alguno de los grupos que integran al partido tendrá que ceder  o  aquellas en las que las 
candidaturas serán condicionantes  para salir unidos  y fuertes a un proceso electoral intermedio  en el 
estado,  que al emparejarse con la elección presidencial  pinta cuesta arriba  y pondrá a Querétaro en el “ojo 
del huracán” nacional, al convertirse en la joya de la corona del panismo. Así que no coma ansias, Nava es sin 
temor a equivocarme, el panista que mayor madurez política ha adquirido en los últimos años se percibe 
administrado en su presencia ante el reflector, se mantiene alejado del escándalo y atinado en el manejo de 
los recursos sin derrochar en su imagen, pues sabe de tiempos, pero, sobre todo, de momentos, que no es lo 
mismo. A título muy personal. De verdad, me considero una persona respetuosa de todos los credos, soy 
católico, apostólico y romano, pero en mi entender, no cabe que a las 5:00 de la mañana del domingo se 
truenen cohetes con motivo de las fiestas patronales del Pueblito, y antes de que me venga con 
conservadurismos plagados de tradicional ignorancia; déjeme decirle que efectivamente son tradiciones, 
pero estas no son inamovibles y están sujetas a permanecer, desaparecer o modificarse por  “acuerdo social” 
así que no de lata, por lo que desde este espacio hago  un atento llamado a las autoridades clericales y de 
gobierno para que conminen de manera atenta y respetuosa  a las criaturitas que integran las  mayordomías  
en torno al santo de su devoción, que no truenen sus cohetitos o que  por lo menos lo hagan en un horario 
prudente, para que  los que no andamos en la bola ¡No despertemos con  pinche taquicardia! Lenguas 
Viperinas. Resulta que los amparos vs el cambio de placas no tienen  para cuándo resolverse,  en una de 
esas,  primero se cumple el término propuesto por el ejecutivo del estado para la renovación antes de que 
salga  una resolución en firme; ya hubo  aplazamiento de audiencias constitucionales  y pueden aplazar las 
veces que sea necesario,   y antes de que los vende humos le busquen “chichis a las culebras” le aclaro, no  
hay mano negra, simplemente se trata de la  carga de trabajo en los juzgados federales, pues por la pandemia 
únicamente  operan con 8 personas por juzgado y obviamente,  dan prioridad a  juicios que  protegen  las 
libertades personales. Como siempre, la mejor opinión es la de usted y recuerde, no me crea a mí, créales a 
sus ojos; si no le gusta lo que escribo ¡No me lea! Por favor, no me lea. (PA 7) 
 
ASTERISCOS 
CELEBRAN HOMENAJE VIRTUAL PARA INVESTIGADORA DE LA UAQ. La Asociación Hispanohablante 
para el Estudio del Trastorno del Lenguaje, junto con la Asociación para el Estudio de la Adquisición del 
Lenguaje, organizó, de manera virtual un homenaje a Donna Jackson-Maldonado (1951-2021), profesora 
investigadora de la Facultad de Lenguas y Letras de la Universidad Autónoma de Querétaro. EMPLEO 
TURÍSTICO SUPERA LOS 4.2 MILLONES DE TRABAJADORES EN 2021 El secretario de Turismo federal, 
Miguel Torruco Marqués, dio a conocer que la población ocupada en el sector turismo ascendió a 4 millones 
264 mil personas empleadas en el cuarto trimestre de 2021, un incremento de 11.5% respecto al mismo 
periodo de 2020 y sólo 3.9% por debajo de 2019. El empleo turístico representa 8.5% del empleo nacional 
total. QUERÉTARO APRUEBA SUS ALCALDES. Prueba del desempeño en sus labores es el 'ranking' nacional 
C&E Research, en el que Roberto Sosa Pichardo y Luis Nava, de Corregidora y Querétaro respectivamente, 
aparecieron como 1º y 2º lugar en el listado. No es casualidad, pues la labor que vienen realizando los 
alcaldes es producto del acercamiento con la ciudadanía, cuya ratificación de cargos la obtuvieron el año 
pasado con el refrendo logrado en las urnas. (AM) 
 
EDITORIAL / EL ALFIL NEGRO  
Autonomía: Ellos trascienden la obra queda, la Universidad es Autónoma, gracias a los jóvenes que la 
defendieron, como Álvaro Arreola, que junto a los otros que emprendieron el viaje, segurito buscarán la 
autonomía del cielo. (N 1) 
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A IMPULSAR MARCAS QUERETANAS 
En aras de promover una rápida recuperación económica; instituciones gubernamentales, cámaras 
empresariales y sociedad en general se han dado a la tarea de buscar opciones para impulsar el mercado 
interno y obtener un poco de lo perdido con la crisis derivada de la pandemia de COVID-19. Una opción 
interesante tiene que ver con la promoción de una marca queretana que brinde identidad y respaldo para 
acercarse a otros mercados en el país. Similar a otros casos de éxito (por ejemplo, el aguacate como marca 
distintiva en Michoacán), este modelo de negocios podría funcionar para el caso de Querétaro. Se debe 
recordar que la entidad tiene múltiples ventajas competitivas a nivel industrial, de servicios y en el sector 
inmobiliario, por lo que sería interesante una sinergia que aglutine una marca que promueva a Querétaro e 
impulse el desarrollo de los negocios queretanos. Claro está que se requerirá del apoyo de la iniciativa 
privada, así como el impulso de las autoridades locales y estatales para lanzar una iniciativa de este calibre. 
Ayer, la Auditoría Superior de Fiscalización envió a la Cámara de Diputados el Informe sobre la Cuenta 
Pública 2020 respecto al ejercicio de los recursos federales. Querétaro sale bien librado, pues reporta pocas 
observaciones en el gasto público. Bien por la entidad, que sigue distinguiéndose en transparencia. (AM) 
 

FUENTES / MEDIOS INFORMATIVOS 
ADN: ADN INFORMATIVO EFB: EL FINANCIERO BAJÍO N: NOTICIAS 
ALMX: ALTERNATIVO.MX EHDM:EL HERALDO DE MÉXICO PA: PLAZA DE ARMAS 
AM: AM QUERÉTARO ESSJR: EL SOL DE SAN JUAN PI: PODER INFORMATIVO 
ALQRO: ALERTA QUERÉTARO EU: EL UNIVERSAL PUAQ: PRESENCIA UNIVERSITARIA 
B: BITÁCORA EUQ: EL UNIVERSAL DE QUERÉTARO Q24-7: QUERÉTARO24/7 
CI: CÓDICE INFORMATIVO ELQNO: EL QUERETANO Q: QUADRATÍN DE QUERÉTARO 
CQRO: CÓDIGO QRO EQ: EXPRESO QUERÉTARO QTV: QUERÉTARO TV 
CyP: CIUDAD Y PODER IN: INQRO R: REFORMA 
DQ: DIARIO DE QUERÉTARO LP: LIBERTAD DE PALABRA ROQRO: ROTATIVO DE QUERÉTARO 
E: EXCÉLSIOR LJ: LA JORNADA RQNXN: REQRONEXIÓN 
EE: EL ECONOMISTA LDH: LA DE HOY T: TRIBUNA DE QUERÉTARO 
ELL: EN LA LUPA M: MAGAZINE VDLS: VOZ DE LA SIERRA 
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